

# LA DEFENSA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Año, 4 pesetas; semestre, 2,25; trimestre, 1,25.—Pago adelantado.  
Anuncios a precios convencionales.

Se publica los lunes.

NÚMERO SUELTO DIEZ CÉNTIMOS

Dir. ción: Medina, n.º 3.—Administración: Mayor, 1

TELÉFONO, 69.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

SIGÜENZA 2 DE JULIO DE 1917.

SEMANARIO REGIONAL INDEPENDIENTE

DIRECTOR: EDUARDO OLMEDILLAS

NÚMERO 6

AÑO I

## Interesantísimo.

Con el fin de ordenar lo concerniente a la Administración de este semanario, se advierte a todos los señores a quienes se les envíe, que serán considerados como suscriptores al mismo, por el solo hecho de no devolverlo.

## Antecedentes

DE LO DE

## CONSUMOS

Hay quien ha pretendido enturbiar la limpidez de esta campaña, lanzando a los cuatro vientos la tendenciosa especie de que con ella intentamos fustigar y zaherir y molestar a los actuales arrendatarios del impuesto. Nada más lejos de la verdad. Nosotros respetamos lo que el asunto tiene en sí de negocio; y si fuéramos codiciosos envidiaríamos la suerte de los negociantes que lo explotan, a cuyas casas les fueron a ofrecer insistentemente el arriendo de los consumos, hasta conseguir que lo aceptaran, siquiera fuese con cierta rebaja en cuanto al tipo anterior de adjudicación.

Los actuales arrendatarios han procedido, a nuestro juicio, en consonancia con su caso, porque ¿quién hace ascos al beneficio que le brindan y al lucro evidente que le proporcionan?

Nuestra crítica dura y acerba,—la magnitud del perjuicio exige que así sea,—se dirige contra el Municipio, causante por su torpeza, por su falta de tacto, por su carencia de celo en favor de una, por lo menos, prudente administración, de un mal tremendo, que probablemente no será factible de soldadura ni arreglo.

No vamos contra los arrendatarios, vamos contra el arriendo; y tan esto es cierto, que pasamos como sobre ascuas el raro y anormal detalle de que tengan participación en el negocio un respetable Concejal y el padre del Alcalde Presidente en cuya compañía éste vive.

Para no pecar de inexactos en la exposición de antecedentes, trascribimos a continuación los acuerdos tomados con motivo del arriendo que nos ocupa, sin hacernos cargo del estilo en que se hallan redactados por ser propiedad del Secretario de la Corporación; dejando para trabajos sucesivos la deducción de consecuencias...

En 29 de Noviembre del año anterior dió a conocer, dicho Secretario, al Ayuntamiento, que llamado al despacho del Interventor de Hacienda el Oficial encargado de Consumos y a virtud de consulta hecha, le manifestaron, que podía nombrarse por la Corporación un recaudador de aquel impuesto, con un premio de un tanto por ciento sobre lo recaudado, ó sacar a concurso esta plaza; y, en su virtud acordó, que se anunciase así en los periódicos locales; anuncios, que por cierto, no tuvieron lugar, no obstante aquel acuerdo, en ninguno de los periódicos, *El Henares, Sigüenza y La Verdad Seguntina*, que vetan la luz pública en esta ciudad; acordándose,

en cambio en la sesión de 10 de Diciembre de 1916 hacer público que la Corporación se hallaba dispuesta a ceder la recaudación del impuesto de Consumos, durante el año de 1917 por la suma de 48 000 pesetas, encargando a los señores concejales, lo hiciesen así saber entre sus relaciones y amistades; para conseguir hacer cuanto antes la adjudicación, encargo, que por lo visto no descuido el Alcalde Presidente, quien en la sesión de 19 de Diciembre próximo pasado, expuso al Ayuntamiento la oferta que había hecho a D. Matías de G. Merino, de la recaudación de consumos y la gestión que este señor había realizado con sus demás compañeros *los almacenistas*, diciendo que creía ser una cantidad algo exagerada la que el Ayuntamiento tenía como norma, conviniendo en que la recaudación del impuesto se hiciese por administración Municipal y permaneciendo así las cosas hasta que en 24 de Diciembre anterior nombra el Ayuntamiento una Comisión de cuatro Concejales, a los que confiere amplias facultades para que conferencien con D. Matías de G. Merino hasta zanjar la cuestión de los Consumos, por entender ser beneficioso para la Corporación hacerlo en esta forma, en vez de administrarlos directamente; y, por fin en 31 de Diciembre de igual año pasado, dá cuenta al Ayuntamiento, la Comisión encargada de solucionar el asunto con los *almacenistas*, de la gestión que se le habla confiado, acordándose dar validez a lo pactado, ó sea *cederles* (sic) la recaudación de consumos a E. Diego A. Leal en 1 500 pesetas anuales menos, de las en que el arriendo estaba adjudicado anteriormente.

Sentados estos antecedentes, cuya autenticidad es manifiesta, nos quedan a evidenciar, en sucesivos artículos las siguientes cuestiones:

1.º El actual arriendo de consumos corre a cargo de los señores *almacenistas* de esta ciudad, con exclusión de D. Casáreo Antón.

2.º El arriendo se ha hecho caprichosamente y sin sujeción a las formalidades, que rigen sobre la materia.

3.º Con semejante *reserva* se han perjudicado los intereses del Ayuntamiento, y

4.º Este arriendo es la ruina del Municipio.

Insistimos en que en las columnas de este semanario tienen cabida preferente todas las opiniones que no guarden conformidad con la nuestra, comprometiéndonos a publicarlas, sin comentarlas en el mismo número, para mayor garantía de los disconformes y como muestra de nuestra imparcialidad.

## ¿Me quieres... aún?

Claros lunas de Enero, augustamente difanas; noches rutilantes, inmensamente siderales, de Junio; atardeceres abrilenos, matizados de sensuales palideces y embalsamados de flores, de muchas flores, de todas las flores; alboradas de Mayo, puras como recales, salmodiadas por idilios amorosos de ruiseñores y calandrias; poesía toda, de

las horas en la más infinita de sus languideces, adueños de mi atribulado espíritu y prestadme toda vuestra melodía para evocar la memoria del más dulce de mis ensueños, al recuerdo de la pena de unos ojos en que el agua marina puso su milagro. Tu sola mirada llenó una vida.

De los cañaverales en verdor fluían emanaciones olorosas a las campesinas eras, en la placidez de la noche juliana. Por la ribera del río colocaban su bucólica canción las esquilas de los ganados y las yeguas estacadas a lo largo de los rastros retocaban por destrabarse.

De vez en vez, una ave agorera decía su brujil rutina y en el añil del cielo suspendida en su bóveda, inmensamente bella, cerníase augusta la Diana de la noche.

Tumbados en la parva, contábase sus aventuras aldeanas los gañanes, mozos rudos, de corazón noble y generoso y alma sencilla; bravos mozos criados al duro yunque del trabajo, hasta que, vencidos por las duras tareas cotidianas rendíanse al sueño.

Juan Antonio velaba, fingiendo sueño y cuando convencido de que nadie podía oírle, camino del poblado desgranaba sus más amantes cantares de jugar enamorado.

Juan Antonio llegó a la bolera enguirnaldada de jazmines y luego de cerciorarse de que nadie le veía, a un señuelo convenido abrióse una ventana y a través del plantel de albahacas y hierba buena apareció la maravilla de una mujer en quien un cielo castellano puso toda su grandeza. Las esmeraldas de sus ojos fijáronse amorosas en el galán cortejador y la luna, avergonzada, como pavo real humillado cuando más soberbio desplegó su polferomo abanico al fijarse en la feura de sus patas, ocultose ante los destellos de la maga. Y el silencio de la noche estival supo de un idilio muy quedo que unos labios cárdenos sellaron con su ambrosía.

Si yo fuera trovador mi más bello poema lo entonara a esa deidad llamada Amor y mi primera cantiga a una fase de ese Amor, al Amor primero, a ese que únicamente supo encarnarlo el vate de las Doloras.

Yo admiro, porque tiene mucha grandeza el llamado de rejas y navajas, ese amor español clasificado por los extranjeros, columbró el heroísmo de amor de Judith y de Agustina, el refinado de Cleopatra, el mucho amor de la Samaritana pero en ninguno encuentro el encanto de ese amor primero de la niña ideal, resignado, sin una queja, sin un lamento. Espera y sufre y calla.

Ya ocurre a veces que ese primer amor al contacto de otros fáciles parece disiparse, mas como esos no dejan estela, vuelve con toda su magnitud a remozarse al recuerdo de un nombre, de una fecha. Y si ese amor, por fin ya no vive alimentado por la realidad, ni siquiera por la esperanza, vive por el recuerdo.

Por eso, cuando al correr de muchos tiempos la ventana de la bolera enguirnaldada de jazmines no abría sus puertas y la albahaca y hierba buena del plantel secáronse tristemente por las engañosas palabras de un rondador mocito, una noche al conjuro de un señuelo abrióse nuevamente la ventana y fundiéronse en una dos miradas.

—¿Me quieres... aún?

—Como a mi vida; más, más que a mi vida! La luna, ya no se ocultó y con todo su esplendor iluminó la bolera.

Manuel López Matute.

## LAS VERBENAS

Ya han pasado, y casi desapercibidas las tradicionales de San Juan y San Pedro.

A la animación, al bullicio de otros tiempos ha sucedido una indiferencia, una apatía que estimamos de lamentar.

Añejas costumbres, más bellas, más puras, más inocentes que las actuales van desapareciendo poco a poco y no para mejoramiento de la humanidad.

Hace cuarenta años, media población se ponía en estos días en movimiento, y los varones, guitarra en mano y los hombres con la cesta al brazo y entonando todos los más populares cánticos, iban a despachar el soconusco a las fuentes del contorno.

Allí, sobre la verde yerba, una vez terminado el refrigerio, al compás de la clásica jota, sin *agarras*, sin *zancandillas*, sin la *danza del vientre*, que son los bñtes chulescos que hoy privan, ellos y ellas se disparaban alegremente hasta que el ardor del sol por fuera y el *morapio* por dentro les hacían comprender que era preciso el retorno a la ciudad.

Por la tarde, contados eran los vecinos, que no se desparramaban por jardines y huertas para presenciar el holocausto del infeliz cordero, víctima propietaria en estos días, como era la ensalada de lechuga el término y final del banquete.

¿Y a qué consideraciones tan filosóficas se prestaba el asunto! ¡Hay tantos borregos y tantas ensaladas en el mundo!

Hoy, ni por la mañana, ni por la tarde se reúnen media docena de familias en perfecta unión para celebrar el día, y es que aquella dulce armonía, aquella sincera amistad de otros tiempos ha desaparecido por completo y el egoísmo individual y la general indiferencia se ha enseñoreado de las almas.

¿Hemos ganado ó hemos perdido en ello? Estoy por lo último. Con la ausencia de aquella unión, de aquella amistad hemos perdido muchas virtudes y hemos adquirido muchos vicios.

Dicen algunos que la falta de humor y de alegría obedece a la carencia de dinero. ¿Y no le hay para otras cosas? El lujo que domina en todas las clases sociales, está demostrando lo contrario.

No, no es la falta de numerario, es la falta de egoísmo: la disolución de la sociedad se avecina y ya toca en los hogares.

En cambio aquella unión de otros tiempos era, como dice un conocido seguntino, amigo mío: ¡*Fi'adelfia pura!*

M. Corrales.

Se arriendan los pastos de la Plaza y Calle Mayor de esta ciudad.

Darán razón en la Calle del Abandono, esquina á la del Gigante

## Todo por Sigüenza

Los artículos *Justa queja* y *En pro del Comercio* publicados en los números 2 y 4 de este modesto semanario, causaron en mi ánimo triste pena y me dejaron sumido en un mar de confusiones.

Mas repuesto de la primera impresión que siempre producen las grandes causas, y vueltas á leer con la atención y serenidad que merecen asuntos de tanta trascendencia, por ser ambos trabajos fiel reflejo de lo que al comercio afecta y perjudica, á la par que es lección provechosa para los que en general sufrimos resignados y silenciosos los duros rigores de las anormales circunstancias actuales, producidas como factor principalísimo por esa espantosa y terrible hecatombe mundial que á todos leitamente nos va aniquilando y que por ello ansiamos su pronto término, me han hecho pensar seriamente, y mi amor al pueblo que me dá generosa y noble hospitalidad hace vibrar mis sentimientos y estos me obligan á exteriorizar desde las columnas de LA DEFENSA mi pensamiento sobre tan trascendentales asuntos.

Pensamiento que á mi juicio no ha de parecer sospechoso á nadie, ni encaminada hacer resaltar con sombríos relieves la inercia personal de algunos, cuando sabido es de todos los que me conocen que soy enemigo de cuanto pueda herir el personalismo en su dignidad, aislada ó colectiva; aunque no tanto que por salvar el respeto que en toda ocasión me merecen las personas y las cosas, llegue á cobijarme en el silencio, cuando en los momentos actuales pudiera ser perjudicial para todos cuantos nos creemos con derecho á la vida y que á la presente vamos sorteando rodeada de numerosas dificultades.

Por ello escudándome en el honroso y patriótico lema que encabeza las presentes líneas, voy amparado en él, y guiado de los más sanos y sinceros propósitos á decir cuanto pienso y siento.

Sigüenza, unas veces por el abandono de los que la dirigen y otras muchas por la apatía continua é inexplicable de los que sufren las funestas consecuencias de esa dirección en disuntas ocasiones desordenada, descuidada é inconsciente, marcha á pasos gigantes á su desmoronamiento total.

Sus mercados no tienen ya la afluencia de personal que en tiempo no muy lejano tuvieron.

La falta de trabajo para el obrero, hace que éste se dirija á tierras extrañas, prefiriendo una muerte dudosa á una muerte segura, efecto de la pobreza en que se ven obligados á vivir; mermando con su ausencia y la de los suyos el núcleo de población tan necesario siempre para el mayor desarrollo de la vida comercial é industrial.

Y como en el presente la ausencia de los primeros y la emigración de los segundos, repercuten tan fatal y directamente en esas dos entidades que constituyen la vida de los pueblos, se hace necesario, ó mejor dicho, se impone aprestarse á combatir esas dos grandes causas que en principio motivan la pasividad y decaimiento de una población que por sus condiciones geográficas es digna acreedora á más protección por parte de sus directores, Cámara de Comercio, diputados á Cortes y diputados provinciales.

Y para el logro de ello, el comercio en general que es al que más directamente le afecta debe salir de ese letargo en que está sumido y rompiendo su inexplicable mutismo, buscar cuantos medios hábiles estén á su alcance para que su comercio no llegue por la inercia de unos y el silencio de otros, á que la muerte se ceba en él y desaparezca por completo.

Pues aunque las circunstancias presentes

por el desquiciamiento general que sufre el mundo y la carestía de todos los artículos, no son las más apropiadas para buscar el remedio, no por eso se ha de acobardar, sino que es de absoluta necesidad y conveniencia que la cooperación y actividad de todos se encamine con entusiasmo y sin temor á procurar atenuar el mal que sufre y ver el modo de encauzar en lo posible, el desbordamiento que amenaza llevarnos al abismo.

Para conseguirlo bastaría que los comerciantes é industriales seguntinos formaran también una Junta de Defensa Local—cosa que hoy se impone—y con ella amparados en su sagrado derecho, obligar á la Cámara de Comercio y demás representantes á que velaran en todo momento, cual lo impone su deber por los hasta hoy abandonados intereses del pueblo seguntino.

Este es hoy mi pensamiento, y respetabilísimas personas más competentes que yo en tan laudable como necesario asunto, tienen la palabra.

Ciro Antón.

19.6.1917.

## FOGONAZOS AL MAGNESIO

Aunque pretendan algunos sus defectos ocultar he aprendido muchas cosas desde Carnaval á acá.

Quien aprender quiera el corte váyase con mucho tiento que es oficio peleroso si se hace sin fundamento.

¡Darse con polvos de arroz para ocultar los ardores! ¡si están los ojos hundidos declarándose traidores!

Esau, por un plato de lentejas cedió á su hermano todos sus derechos; La libertad de dos mil fogonazos ni, por un plato de fresón, yo vendo.

Nihil.

## Preparando labor.

Visto el anhelo, que siente la opinión por conocer cuanto se refiera á la venta y adjudicación de terrenos sobrantes, apropiación de los mismos, desaparición de caminos, que se han convertido en fincas particulares, etc., etc.; se advierte á los lectores que estamos realizando trabajos de investigación para tratar de estas cuestiones, que someteremos á la sanción pública cuando estemos bien documentados, que será muy pronto.

## Cosas de tontos.

### Pregunta

Tengo una cabeza más dura que la bala de un cañón; pero por fuera, yá que en el centro me noto yo que me suena algo.

A ver si nos entendemos. Me conviene explotar una cantera buenísima, que existe en el sitio llamado de las Nogueras. Dicha cantera tiene tantos escombros, que para sacarla *lo suyo* sería preciso gastarse mucho dinero y de eso no entiendo. Esa es la bala.

Ahora empieza á sonar eso que tengo dentro de la misma, cuyo sonido parece hacerme comprender, que hay algún modo *honestito* para que limpien esa cantera de mis amores y me la entreguen ipso facto,—¿comprende, amigaso?—monda y lironda, sin que me cueste plata.

A ver si acierta el medio, caray, y le doy un cacaguey... ¿Sabe?

### Contestación

Nada más sencillo. Aprovecha la carencia de trabajo de los obreros y consigue que el Ayuntamiento les dé labor en la obra. Con eso obtiene usted y el municipio la estimación general; y cuando hayan desenchombrado la cante-

ra, á costa de los fondos Municipales se queda usted con ella, la explota.. y aquí no ha pasado nada.

Pero paro ello le tienen que mirar en el Ayuntamiento ¡como á un Padre!...

## De semana á semana.

Por no haber llegado á tiempo el original de última hora, no pudieron publicarse en el número anterior algunas noticias que en el presente insertamos.

En el rápido del día 22 llegaron de Madrid, después de haber obtenido brillantes notas en los exámenes respectivos, nuestro colaborador D. Luis Barrera Alonso de Ojeda y su hermano Agustín.

Sean bien venidos y reciban nuestra enhorabuena.

Días pasados celebró su fiesta onomástica, la bella señorita Luisa Gutiérrez, hija del conocido comerciante de ultramarinos en esta ciudad D. Pablo Gutiérrez.

Reciba tan gentil seguntina aunque con retraso, nuestra sincera felicitación.

D. Segundo Batenero farmacéutico de Santa María de Huerta (Soria) ha traspasado la farmacia, y después de pasar unos días en esta ciudad acompañado de sus hijos, al lado de su respetable familia, salió para Madrid el día 26.

Por las brillantes notas conseguidas en el colegio de Escolapios de Molina de Aragón, en el 5.º año del Bachillerato por su hijo, felicitamos á este y á su padre nuestro amigo D. Juan Clemente, de Anguita.

**¿No podía evitarse imponiendo algún severo castigo que, la juventud trasnochadora cantase á grito pelado captares obscenos, los cuales además de demostrar incultura, sirven solo para herir los oídos del pacífico y culto vecindario?**

**Nuestras autoridades son las obligadas á evitarlo.**

Han llegado á esta ciudad con objeto de pasar entre nosotros la temporada estival, acompañado de sus respectivas familias, los señores D. José Luis Serrano y el ingeniero de montes D. Maximino Pérez Fournier.

Sean bien venidos

Con objeto de pasar unos días al lado de sus padres han venido de Madrid Juana y Albina del Castillo, hijas del Secretario de Valdelcubo.

A la charada del número anterior, ha enviado solución exacta D. Luis Adolfo Sanz, de Alcalá de Henares.

Hemos tenido el gusto de saludar á D. Máximo y á D. Ramón Macaile.

Ha sido nombrado Escribano de Atenza D. Luis Bonafoux.

Se encuentra en esta ciudad, en la que pasará el verano con su distinguida familia, el notable criminalista don Gerardo Doval.

Hoy se cumple el primer aniversario

de la muerte de D. Abundio Bascones, hijo político de D.ª Mariquita Bascones.

Acompañamos su justo dolor á la familia del finado.

Con esta fecha sale para Madrid D.ª Juana Urosa.

*¿Puede quedar sin una protesta general por parte del honrado vecindario de Sigüenza, que en la noche de San Juan, alguien, que nosotros sentimos ignorar, empleara sus aficiones pictóricas en dejar en las puertas de diferentes domicilios figuras y frases que ofenden la dignidad de personas y centros, y atacan generosamente el pudor de doncellas honradas, que solo admiración y respeto merecen?*

*Creemos que no, y por eso nuestro desagravio es el primero para las personas ofendidas, como nuestra más dura recriminación cae sobre ese alguien que cometió acto tan censurable como inculto, y que en tan poco favorece á esta hospitalaria ciudad.*

Desde el 15 del actual se establecerá en la Fonda de Ibáñez el notable Odonólogo D. Eladio Ruiz Mendoza, quien prestará sus servicios todos los días de 9 á 12 y de 3 á 6.

**Mercado de Sigüenza.**—Trigo, 68 reales, 94 libras; Centeno, 56, reales, 90 libras; Cebada, 54, reales, fanega; patata temprana, ptas. 2'75 arroba.

De Sotillo de Rincón (Soria) regresó días pasados nuestro amigo don Miguel Gonzalez.

De Zaragoza la linda señorita Dolores Sánchez Laborda, hija del jefe de estación de esta ciudad.

Del inmediato pueblo de Imón han regresado D. José Moreno Morterero y esposa.

*El Sr. Dato ha pedido telegráficamente y con toda urgencia se le envíe un gabinete completo, y de mucha duración de la tienda de muebles que el neutralista Ciró Antón, tiene establecida en Villegas siete, Sigüenza.*

Gran satisfacción tuvimos días pasados saludando en esta ciudad á nuestros estimados amigos D. Modesto Villanueva, diputado provincial; y á D. Juan Poves, alcalde de Molina de Aragón.

Ayer domingo tomó posesión del beneficio con el cargo de Maestro de Ceremonias de esta S.I. Catedral, plaza que fué adjudicada el día 23 después de practicar unos brillantes ejercicios de oposición el ilustrado y digno sacerdote D. Alejo Rodrigo Antón. Reciba nuestra sincera enhorabuena.

*El mejor refresco y el más sano: Limón champagne espumoso. Naranja champagne espumoso. Sin alcohol, á base de esencia de frutas naturales.*

*Lo vende la fábrica de gaseosas EL BUEN GUSTO, camino de la Ronda, frente á la tineta de Cándido Rodrigo—Sigüenza. Docena de botellas de 39 cilitros. 1,75 ptas.*

En el Instituto de Madrid, ha conseguido dos sobresalientes y dos notables el joven Vicente Sanz, hijo de D.

José M. Sanz, Secretario del Ayuntamiento de Sigüenza.

Parece ser que el lindo teatrillo recientemente construido en esta ciudad y en el que nuestro amigo D. Melquides López ha hecho verdadero derroche en su gusto artístico, va á ser inaugurado á mediados del mes actual, por varios jóvenes de esta localidad aficionados al arte escénico, y que ya en varias ocasiones han cosechado nutridos aplausos del público.

Lástima es que el bello sexo de Sigüenza sea tan refractario á ayudar con su importante cooperación á esos cuadros artísticos de sociedad, en recreos tan instructivos como amenos.

A las diez de la mañana del día 28 cruzaron sobre esta ciudad á intervalos cortos, una escuadrilla de globos dirigibles del parque aerostático de Guadalajara, los cuales majestuosamente, iban en dirección hacia la región aragonesa.

También á las dos de la tarde pasó por esta ciudad un aeroplano, que seguía la misma trayectoria de los globos.

El lunes día 25, después de pasar unos días al lado de sus padres don Julián Cruz, regresó á Madrid D. Angeles Cruz de la Peña.

Felicitemos efusivamente por su reciente enlace con la distinguida señorita arriacense D. Isabel de Bartolomé, á D. Victoriano Calada, gerente de nuestro estimado colega, «La Crónica» de Guadalajara.

Aunque con alguna menos animación que otros años se celebró la tradicional verbena de San Juan sin que el más pequeño incidente turbara la alegría de la juventud verbenera.

Para el día 30 eran esperados aquí la señora D. Filomena Aguado, viuda de Gómez y sus bellísimas hijas Iluminada y Paquita.

También se cree vendrá de Córdoba, acompañado de su distinguida esposa para pasar en ésta ciudad el verano al lado de su madre y hermanas, el reputado médico de aquella capital andaluza y que lo fué de esta población D. Joaquín G. Aguado.

La procesión del día 24 en honor del Corazón de Jesús, resultó solemnisima, asistiendo á ella nuestro Rvmo. prelado, autoridades, capilla de la catedral y numerosos fieles.

Los vecinos de la carrera que siguió la procesión compitieron en gusto para el adorno de sus respectivas calles, aunque este año se notó alguna desanimación en esto del decorado.

Los tres altares que había instalados en la carrera resultaron severos y artísticos.

En la iglesia parroquial de San Pedro de esta ciudad se celebraron el día 28 solemnes funerales por el alma de D. Abundio Bascones Arauzo, fallecido en Cogolludo (Guadalajara) el día 29 de Junio de 1916.

A su viuda é hijos renovamos nuestro sentido pésame.

Para el día 12 del actual son esperados aquí el Dr. D. José Abeleira y su distinguida esposa D. Carmen Villamil.

Para atender al cuidado de su espo-

sa doña Manuela Ibáñez, que afortunadamente no ofrece cuidado, se encuentra en esta ciudad D. Ignacio Cezezo.

En Atienza contraerá matrimonio, dentro de breves días la distinguida señorita Pascuala Galán, con el digno Secretario de aquel Ayuntamiento.

Vaya por adelantado nuestra efusiva felicitación.

Ha llegado de Zamora el provisor y arcipreste de aquella Catedral, D. Félix Castaño, magistral que fué de esta.

### CHINITAS

Simpáticos jóvenes de la localidad han comenzado el ensayo de las obras con las que ha de inaugurarse el Teatro.

Los ensayos tienen lugar en el Salón de Sesiones del Ayuntamiento, que ha cedido el alcalde para tales fines.

Felicitemos á la autoridad local por su feliz iniciativa. Al fin y al cabo se trata de un local que no usa; y por lo menos ahora sirve para algo.

Y es más, con permiso de los raros, creo á pies juntillos, que no se ha podido dar al Salón de Sesiones un destino más apropiado.

Sean unos ú otros los que lo utilicen, total lo mismo: Teatro, Teatro y Teatro.

Con la sola diferencia de que los jóvenes que ahora ensayan, en dicho Salón de Sesiones del Ayuntamiento, estudiarán bien sus papeles y los desempeñarán á las mil maravillas.

¡Pero los otros artistas!... ¡Mala debe ser la Compañía cuando abandona el local!..

Y con este motivo vamos á ver anuncios buenos en los sitios de costumbre; porque cualquiera de los vecinos, á quienes interesen las cuestiones del Municipio, acudirán á las tablillas para enterarse de lo que se ha de tratar en la sesión próxima, encontrándose á lo mejor con el siguiente cuadro:

#### Ensayos para el dos de Julio.

El Alcalde Romanonista, Garci Priestista y Datista, ó con todos estoy bien para no soltar la vara. (Obra de candor).

La esquina del Prado de San Pedro. (Juguete contra el Prado).

La Cantera de las Nogueras. (Disparate tomado del vecindario), y

Aquí hace farta un Secretario. (Ensayo de la realidad, con música de los vecinos, que permanecen continuamente en escena cantando... ¿Dónde está el Secretario?... ¿Dónde está el Secretario?..)

¡Para que se vea lo modestísimos que son algunos personajes de opereta bufa, de los que por aquí nos gastamos!

Comentábase días pasados las advertencias, que en uso de nuestro perfectísimo derecho se dirigen desde este semanario á... á quien sea.

Y como nunca falta un roto para un descosido, decían al aludido:

—«Desprecio y nada más que desprecio. También á Romanones y á Maura y á Dato se les censura»

El pobre hombre recogió en seguida argumento tan poderoso, soltó dos golpeitos aflautados de risa y pavoneándose de vanidad contestó:

—«Efectivamente los hombres de altura no debemos hacer aprecio de las oposiciones... ¡Y se quedó más tranquilo que una calle cuando la interceptan.

El día 27 del pasado, hizo cuatro años que falleció el único hermano mío... ¡Pobre Silverio!...

Solo nos hemos acordado de tí los de casa; y en silencio, sin alardes ni ostentaciones de ninguna clase, te rezamos un Padre Nuestro, que nos salió del alma.

¡Descansa en paz!...

Eduardo Oimedillas.

### DE MANDAYONA

Querido amigo Teodoro: Te pongo estas cuatro letras *pa* si el señor *director* de este periódico no tiene mucho original' detenido pueda llenar con ellas alguna de las *columnas* del *mesmo* y *pa* que *al mismo* tiempo sepas lo que ocurre por este pueblo que á tí tanto dices que te gusta.

Es el caso, amigo Teodoro, que *toos* los años ha *estao* esto *mu* divertido, pero que este año hay un *agurrimiento* que *pa* que, *pus* no ha *venio* *naide* á veranear y según dicen tampoco vendrán lo cual no me lo explico habiendo tantas cerezas, ciruelas, almortas y guisantes, pero ya te digo nadie viene y de no ser por los jóvenes de Matillas que suelen acompañarnos alguna que otra tarde, y por las amiguitas tan hermosas que tenemos, creerme que nos moriríamos de asco.

Otros veranos también venían algunos *beciclistas* de esa *ciudad* aunque na más fuese á tomar un vaso de horchata pero este año ni aun eso pues sin duda se hacen la cuenta de que *pa* pasear tienen la alameda, así es que á *naide* vemos.

Tan sólo ha *venio* mi hermano con su mujer y su chica pero dice que se marchará enseguida, por cierto que el miércoles estuvo en esa y vió al señor Obispo que salía de la Cratedral y que *ibo* *mu* majo.

El que está aquí hace un mes, es don Casto, que ha *venio* á blanquiar la casa y también ha *venio* Federico el hijo del médico que es cadete en la academia de Toledo y Cesitar vendrá un día de estos por que ya se ha examinado y según dicen ha *tenio* *mu* buenas notas.

Esto como te digo está por demas *agurrio*. Ya ves como estará que en la la *berbena* de S. Juan que tanto bullicio ha habido otros año, en este tan sólo se ha visto á la tía Juana la *campañana* con sus dos *nueras* y sus hijos tocando la guitarra que la *lievaban* *mu* adorná con ababoles, amapolas ú como se llamen.

El día de San Pedro celebran aquí la fiesta en honor del Sangrado corazón de Jesús y dicen que va á ser muy *güena* y si así es ya te contaré en el número que viene lo que haiga habio.

To esto es lo que pasa y hasta pronto se despide tu amigo que sabes lo es,

J. Aguado.

### ¡IMPOSIBLE!

Por descenso natural brotó el agua mansamente;

¿En saliendo de la fuente vuelve, acaso, al manantial?

Cuando se agotan las flores al brutal calor del día,

¿Quién les dá otra lozanía?

¿Quién les vuelve sus colores?

Si en medio del mar estás

y ves que las olas rujen cuando tu barquilla empujen

¿Podrás decirles, ¡atrás!

Cuando la tormenta viene

y el rayo en presiones sube,

¿En cuanto rasga la nube

hay alguien que lo detiene?

Cuando queda el corazón

tras lenta agonía inerte

¿Hay alguien, que en él despierte

la más leve vibración?

Esposa, que el segador separa del tallo enhiesto

¿Quién la restituye al puesto donde se hallaba mejor?

Arbol, que arrancó del suelo la furia del huracán

¿Quiénes, que eleve, podrán otra vez su copa al cielo?

Roca, que al saltar, destruye de su cantera los lazos,

¿Después de rota en pedazos hay quien la reconstituye?

Bomba del cañón salida que estalla tras de la selva, ¿Hay quien pueda hacer que vuelva á ese punto de partida?

Toque agudo del clarín que el espacio rasga seco, ¿Quién podrá evitar que su eco no se extinga, tenga fin?

Volcán, que rugiente, aterra y en lava sus senos funde con ella, aunque el valle inunde, ¿Quién en su cráter la encierra?

Meteoro en ignición, resto cósmico en huida

¿Hay quien para su caída, rompa la ley de atracción?

Miradas llenas de antojos que como potente imán

de unos ojos á otros van, ¿Quién les devuelve á esos ojos?

Beso, de amor impregnado, que en medio de un ansia loca

cae de una boca á otra boca, ¿Quién lo borra una vez dado?

¿Pues á una ilusión perdida que huyó de la inteligencia, ni la misma Omnipotencia puede dar otra vez vida!

M. C.

### CRÓNICA COMERCIAL

TRIGOS.—La oferta es grande en todos los mercados. Ante la proximidad de la nueva cosecha, y el halago de los nuevos precios van saliendo las muchas existencias que hay sobrantes.

La cosecha próxima, según el avance formado por la Dirección general de Agricultura con los datos recibidos de los jefes de secciones y agronómicas pasará algo de 18 millones de quintales métricos. Esta cifra es inferior á la de 1916 pero superior á las de cuatro años anteriores.

En Valladolid se han pagado las entradas al detall de 70 á 70,50 reales fanega. En partida se cotiza de 70 á 70,50 los trigos superiores y de 69,50 á 70 los corrientes.

En Peñafiel se paga á 68 en Nava de Rey de de 69 á 70; en Benavente á 65; en Salamanca de 66 á 67; en Zamora á 63; en Palencia á 67; en León á 66; en Soria á 67; en Avila á 90; en Burgos á 67 el álaga, á 63,50 el mocho y á 63 el rojo.

### Pasatiempo.—Charada

En segunda de primera van mil todos por la acera.

C.

Entre los lectores de LA DEFENSA que envían la solución de la charada que precede, se sorteará la preciosa novela de nuestro colaborador Sr. Velasco de Zazo: *A tortas y á locas*.

SORIA: Imprenta de M. Reglero y Hnos.

# MELQUIADES LÓPEZ Casa Santa-Cruz

Medina, 7, Sigüenza.-Teléfono, núm. 6.

En esta antigua casa encontrará el público en general un grandioso surtido en todo lo concerniente al ramo de Tejidos y Novedades.

## Coches y Tonellas.

En el taller de esta casa de muebles, tanto ebanistería, como de tapicería, contando con las máquinas más perfeccionadas para esta clase de trabajos, por felices que sean.

Esta casa también se dedica a toda clase de trabajos de carpintería.

Prontitud, solidez y economía.—Catálogos ilustrados a disposición del público.

Sigüenza.



**BAR ALEGRIA**  
SEGUNTINO  
Federico García Sanz  
Medina, 6, Sigüenza  
Vaquerías modelo.  
Grandes conciertos de violín y piano todas las tardes y noches.

**La Unión y El Fenix Español**  
Compañía de Seguros reunidos.  
Seguros sobre la VIDA.  
Seguros contra INCENDIOS.  
Seguros de VALORES  
Seguros contra ACCIDENTES.  
Subdirectores en Guadalajara:  
**D. Julián Ramírez é Hijo,**  
Paseo de D. Pedro, 1.

**Camas y Jergones de Muelle**  
Tejidos, Ferreteria, Paquetería Comestibles, Baules, Sillas, Bateria de Cocina, Menaje para Escuelas, Alpargatas, Calzado, Ropa confeccionada, Perfumería, Objetos de Escritorio, Sombreros, Gorras y muchos artículos más.

**Pedro Gil Saldaña.**  
MEDINACELI (Soria).

# Zapatería de Costero.

Plaza Mayor, 14, Sigüenza.

Venta de calzado, abaracas de goma y cuero al pelo y toda clase de alpargatas.

## Sastrería y Pañería de Manuel Angel Paredes

Cardenal Mendoza, 7, Sigüenza.

Paños de todas clases y confección esmerada.  
Precios económicos.  
Especialidad en trajes talares.

**M. REGLERO Y HNOS.**  
**IMPRESORES**  
ENVIOS POR CORREO  
Soria: Plaza de Aguirre, 2

**CASA DE OMIÓN**  
Fundada en 1896,  
Cardenal Mendoza, 1.º

# Antigua confitería de Gimeno.

SUCESOR, RAIMUNDO HERNANDO

CARDENAL MENDOZA, NÚM. 1, SIGÜENZA.—Chocolates de la casa «Louis Frères & C.<sup>ie</sup>» de BORDEAUX.

Se continúa sirviendo al público en esta casa, con cuanto esmero lo venía haciendo desde el año 1873, é introduciendo las mejoras que exigen el gusto y adelantos de la Confitería y Repostería modernas.

Se hace toda clase de encargos adecuados al ramo de Confitería repostería y fiambres.

# Bazar Parisiën

Establecimiento de primer orden.—Único en su clase visitadlo y os convenceréis.

Al instalar esta casa a precios fijos marcados en los géneros, ha tenido especial cuidado de hacerlo en unas condiciones de precisión en ellos, que es imposible la competencia de otras casas, por ser un tanto más perfectas.

Este establecimiento vende artículos de Pañería, Joyería, Repostería, Objetos para regalos, Sombrerería, calzado y ropas hechas en las mejores condiciones de PRECIO, CALIDAD y SURTIDOS; (puede verse)

Antes de comprar en otros sitios visiten esta casa.

Prejuzicados por el número 152 Mayor Baja. 1.º

GUADALAJARA  
(Junto a la Administración de loterías)

## H. DE ELIAS

FRENTE A LA ESTACIÓN

Cómodas habitaciones con timbres y luz eléctrica

Administración de los Automóviles a Molina de Aragón.

Casa recomendada para los señores viajeros.

GRAN VAQUERÍA.—Se garantiza la pureza de la leche.

## La Eclesiástica Seguntina.— Gran Sastrería de GENARO MARTINEZ

En este acreditado establecimiento, que cuenta con un inmenso surtido de géneros, se confeccionan toda clase de trajes para Caballeros, Sacerdotes; Togas y Mucetas para todas las Facultades.

Precios sin competencia.

Comedias, 3, duplicado.

SIGÜENZA.

## La Prosperidad

Gran tinte y

Quita manchas

Fábrica montada a la altura de las más importantes del extranjero.

Limpieza en seco de toda clase de prendas.—Teñido de sedas, lanas, algodón y percales.

Única casa en España especializada para el teñido de pieles en negro y colores sin desteñir.

Se tiñen sotanas, manteos y dulleas de sacerdote.

Todos los trabajos indesteñibles.

Sucursal en Guadalajara,

**Ramón Fernandez**

12, Museo, 12.

## Nuevo almacén de Coloniales, Vinos y Licores Cesáreo Antón López

Situado: Casas nuevas, núm. 8, Sigüenza.

Este establecimiento cuenta con grandes existencias en todos los artículos pertenecientes al ramo de Ultramarinos y Coloniales al por mayor. Visitadlo y os convenceréis de cuántas utilidades se os proporciona comprando en dicho Almacén.

No confundirse, Casas número 8.—Sigüenza.

## COMERCIO DE TEJIDOS FELIPE BOTIJA

Medina, 2, esquina a Cardenal Mendoza.

Sigüenza.—Teléfono número 30.

Últimas novedades en el ramo de tejidos, paquetería y quincalla, gorras sombreros, géneros de punto, lanas y mantas de todas clases a precios económicos.

## Gran ferretería de Tomás Relano

SEMINARIO, 16.—SIGÜENZA.

Herramientas para artes y oficios. Bateria de cocina. Artículos de construcción. Útiles agrícolas. Camas. Menaje para escuelas. Curtidos. Cocinas de hierro y estufas de todas clases. Aparatos para molinería. Material eléctrico. Expendiduría de Explosivos. Armas de fuego. Lampistería. Objetos de metal para el culto sagrado. Plata meneses. Persianas y Cementos. Aparatos para gas acetileno.

Fíjense bien, Seminario 16.—Sigüenza

## Gran Bañerío de Jaraba.

Temporada oficial desde el 15 de Junio al 20 de Septiembre.

Aguas termales, clorurado sódicas, litínicas, bicarbonatadas, de gran radioactividad, premiadas en varias exposiciones con medalla de oro. Únicos analizadas oficialmente en Jaraba; únicas en el mundo que curan radicalmente los cólicos nefríticos y hepáticos. Excelente agua de mesa para prevenir tales enfermedades. Servicio de coches por Cetina a todos los trenes.—Para los trenes rápidos por Alhama previo aviso al cochero Miguel Espeleta, en Cetina, ó al Administrador del Bañerío en Jaraba.—Clima fresco y de altura a 763 metros sobre el nivel del mar.—Teléfono público.

Propietarios: Vicente Ariza y Hermano.

## Fabrica de chocolates movida por electro-motor Francisco Iturbe, Molina de Aragón.

Estos CHOCOLATES son los más alimenticios y los más apropiados para toda persona delicada por estar fabricados con los mejores cacao y reunirse en sí, pureza, agradable sabor y perfecta elaboración. EXIGID en toda envoltura de estos chocolates la firma rubricada del fabricante y desconfiad de las imitaciones, no haciendo caso de las bajas ilustorias en los precios, por ir siempre hechas en perjuicio del consumidor.

Depósito en Sigüenza: Comercio de D. Ramón Paredes.—Exclusiva elaboración clases selectas



**HERNIAS** Vientres voluminosos. Descensos de la Matriz. Deformidades. Sordos. Calvos. Tratamiento sin operar.  
**Dr. CAMPOS-Montera, 38-Madrid**  
En Soria, de 11 a 1, el 28 de cada mes. HOTEL COMERCIO.

**El Histogeno Llopis**  
es el agente más eficaz para combatir la tuberculosis, Diabetes, y enfermedades consultivas en general.  
Está así proclamado por la clase médica.  
Premiado en varias Exposiciones con las más altas recompensas. Medallas de Oro, Zaragoza 1903 y Barcelona 1900.  
Gran premio Cruz de Oro, Medalla de Oro, Londres 1904.

**Oxina Llopis**  
Nombre registrado.  
(Jugo de carne de vaca, preparado en frío y concentrado al vacío con teniendo los principios solubles nutritivos de la carne).  
Las indicaciones que tiene la OXINA LLOPIS son exclusivas y como aimento, y en este sentido está recomendada en la convalecencia de enfermedades graves, y en los organismos debilitados, agotados por exceso de trabajo y enfermedad.

**Piperazina Llopis**  
Dissolvente y eliminador de ácido úrico, con el cual se combina formando uratos solubles.  
La Piperazina granulada LLOPIS, pura y activa es la preferida por el Cuerpo Médico y la forma más cómoda y eficaz para su administración. Pidan muestras gratis a A. LLOPIS, Laboratorio, Rosales, 8, Hotel, Madrid

**Reumatismo.—Gota.—Cálculos Urigos.—Litiasis.**  
En farmacias y droguerías de España, Portugal y América.

Concesionarios exclusivos: J. Juiaca y C.<sup>ia</sup>, Moncada, 20.—Barcelona.—Puntos de venta: En farmacias y droguerías de España, Portugal y América.